

「生涯一労働者」

—五〇年の私的労働運動体験記(下)

伊藤藤夫 NPO法人丹南市民自治研究センター地域政策研究所代表

目次

はじめに

第一章 生い立ちから私鉄の労働運動

第二章 地域労働運動の専従者に

(以上本誌一七八〇号)

第三章 地区労から自治労福井県本部へ

第四章 市議会議員として五期二〇年

第五章 市民活動団体の立ち上げと自治体職員

最終章 労働組合は生き残れるのか?

の結果を招いたことであり、そのことが後の人
生を変えることになった。

その選挙では最下位の議席を地区労推薦の現
職同士が争い一議席減となつた。長い間の地区
労推薦候補は落選しないというジンクスが破れ、
敗因の一つが支援組織の割り振りの結果とも言
われた。私は責任を感じ、ただちに事務局長辞
任も考えたが慰留され、自分としても名譽挽回
の思いもあり、翌年の鯖江市議会議員選挙で一
名から二名に議席を拡大できることで気持ちの
整理をつけ、一年間お世話になつた地区労を
退職した。

地区労で私は労働組合の地域での連帯、共闘
という課題と共に地域住民に対する労働組合の
社会的役割を学んだと思う。

地区労退職を決意した私に声をかけてくれた
のは「自治労福井県本部」と「県労評」の二つ
であつたが、地元の市職員組合の推薦のなかで
自治労福井県本部の書記として採用され、一〇
代の福井鉄道、二〇代の地区労に統いて、三〇

代は自治労の労働運動へと歩むことになった。
昭和五八(一九八三)年、三七歳の秋だった。
この年の九月一日、大韓航空機、サハリン上
空で「領空侵犯」としてソ連戦闘機により撃
墜(乗客乗員二六九人全員死亡)。一〇月一日、
ロッキード事件丸紅ルート判決公判で、田中元
首相に懲役四年、追徴金五億円の実刑判決。年
末の一二月二七日には中曾根政権が発足し後の
「中曾根行革」が始まる時期であった。

民間組合と公務員組合の違いに戸惑い

自治労県本部は、当時、県内の県職員組合
に間借りしていた。県庁は江戸時代の越前松平
藩の城跡にあり四方を濠に囲まれ、職員はスー
ツ姿で御本丸橋を渡つて登庁、県庁横には県警
本部のビルがあつた。その風景は、江戸時代、
殿様のもとへ来来たちが登城し、横には警護の
侍たちが詰めている姿と変わつていいように
見えた。

「郷に入れば郷に従え」「まずは姿かたちか
ら」の諺もあるが、初出勤の日、私は地区労時
代に毎日着ていたジャンパー姿から、あまり着
たことのないスーツ姿に変わつた。冬にはコー
トも新たに購入した。そうしなければならない
ような雰囲気があつた。自分は民間から公務員
の組合へ転職したのだという意識を事務所の場
所と服装から感じた転職だつた。

他にも驚くことはいくつもあつた。公務員の
賃金は自分たちで決められず「人事院勧告」と

いう第三者によつて大きく影響されること、協約締結権は職員の大多数が無し、争議権も無し、首長との交渉で合意しても議会で条例によつて承認されなければ労働条件のすべてが効力を有しないなど、憲法や労働法の基本的趣旨に合致していないと感じた。

また、昇給が年四回に分かれ、寒冷地手当や期末手当というものがあり、複雑な役職に連動する職務職階級の給料表も驚きだつた。民間では春に一回の賃上げと夏冬の二回の臨時給、賃金体系も勤続、職種を中心とした簡潔な体系であつたので、その仕組みを理解するのに苦労した（現在、昇給は四月のみで各種手当はほとんど廃止）。

組合役員についても民間の役員に比べ公務員の役員は全体として温和で激しい闘志や個性を感じさせる人は少ないようと思えた。民間育ちの私には、自治労組合の多くの役員は「闘う労働組合の闘士」というより、組織全体が秩序よく優秀で静かな「事務方役員」という感じで、民間組合から「自治労はお公家さん集団」と揶揄される雰囲気もなんとなく理解できた。今でも、その雰囲気は自治労全体の中に残つているかも知れない。「現場の運動よりも会議と書類がお好き」いやいや、そんなことは公式には言えぬ。

一部首長や自民党など保守系議員が目の敵にして強調するほど自治労組合は残念ながら強くない。むしろ民間大手組合に比べ交渉力も団結

力も弱いと内部にいた私は心配している。

「故意に敵をつくり、巨大に見せかけ、闘うポーズで自分の人気を煽る」そんな卑劣な政治手法の道具に公務員組合が使われるのはたまつたものではない。

自治体関連職場での組織化

自治労でも違和感なく取り組めたことは未組織職場に組合をつくる組織化の活動だった。自治労は全国の自治体職員の労働組合が加盟する組織として知られているが、その他に全国の公共民間サービス部門の労働組合も多い。自治体に関連する事業団、公社、社会福祉協議会、福祉施設、学童保育、競輪や競艇の公営競技などの組合である。

自治労本部は、私が就職した年の前年、一九八二年の大会で「自治労二〇〇万建設運動」に取り組む方針を決定していた。私は地区労での組織化の経験を生かして、こうした自治体外郭団体での組織化に取り組むことになつた。これら外郭団体等の理事長の多くは知事や市町村長となつており、専務は自治体からの天下りの人が多くた。これは組織化を進めるうえでは幸いなことであった。なぜなら、少なくとも自治体の首長は法律を守る立場である。間違つても労働法を犯して不当労働行為の先頭に立つてはならない、それを知らなかつたとも言えない立場にある。

私は組合結成通知を持参した時、現場の責任者につぎのように言つた。「この組織のトップは首長です、もし貴方が不当労働行為をすれば、それはただちにトップの命令か姿勢として受け止めます。トップの政治生命を危うくしたり、恥をかかせたり、間違つても法律違反で訴えられるようなことはしないでください。組合は対立するものではなく、協調して市民に喜ばれる公共サービスを提供するパートナーとして

成果を挙げた。相談を受けてから動いたこともあれば、能動的に取り組むこともあつた。

だが、立場的に不当労働行為や組合つぶしを理由がやらなくても、現場の責任者としては組合が結成されて嬉しいことはなく、自分の任期内に組合ができることは上部からのマイナス評価となり将来の立場にも影響を与えるものとして嫌がられた。それゆえに、現場の所長が組合結成を察知し子飼いの部下をレストランに集め脱退を強要する結成妨害や団体交渉の拒否、協約締結に応じないなどの不当労働行為は数多くあつた。結成大会の場所を特定されないために同時に二つの会場を違う団体名で借り、結成大会当日、不測の事態に備え施設のある裏山林道に車を止め一日中待機したことがあつた。自治体公共サービスの仕事を担つておる職員たちの労働条件は「自治体職員に準ずる」と示されていたが、行政コストの安上がりを目的とする外郭団体では条件は相当に低いのが実態であった。

受け止めてください」

今も多くの自治体関連職場で組合が結成されているが、理事のみなさんにはその思いで対応してほしいと思う。また組合側も単なる労働条件の枠だけではなく「市民に喜ばれるサービスを作るための組合」という視点を忘れてほしくない。

当時の自治労としての運動課題

「定年制」と「給料表の改定」

一九八五年まで、公務員の定年を定めた法律は存在しなかつた。五五歳を過ぎた頃から「肩たたき」と呼ばれる退職勧奨が行なわれていたが、一九八五年三月から、原則として六〇歳定年制が敷かれた。その当時、福井県内の市町村では男性は五五歳をめどに退職勧奨が行なわれ当たり前のように全員が退職していた。女性は市では男女の差が少なかつたが町村では四八歳で勧奨という自治体もあり、あまりにも早い退職年齢だった。驚くことにその五年くらい前までは結婚退職の慣行さえあつた。

勧奨年齢は市町村の規模や地域によって相当のバラつきがあった。県本部としては、法律としての六〇歳定年を早期にすべての市町村で実現する運動に取り組んだ。県の市町村課や市長会、町村会への申し入れと合わせ、役員は連日、加盟単組の学習会を開き定年制の説明と六〇歳実現の交渉促進を伝えた。

だが、参加した組合員の声は意外なものだつ

た。長い間、五五歳や五〇歳前後で退職していいた現実が一挙に六〇歳定年と言われてもピンとこなかつたのである。とくに女性の大半が「私たちは六〇歳など論外、とてもそれまで働けない、働くつもりもない」と訴えた。県本部役員は「法律ができ六〇歳まで働けるのだからその権利を大事にしよう。年金支給年齢も今後は繰り下げられる、退職から年金支給までの間をどうして生活するのか。都市の女性はすでに六〇歳まで働いている状況もある。最低でも現在の男性並みの年齢までは働く」と呼びかけた。

この定年制の運動は残念ながらすべての市町村でたちに六〇歳には到達できなかつた。法律や条例では六〇歳でも現実には経過措置として二年間に一歳とか三年間に一歳の引き上げとなり、その後、市ではおおむね六〇歳に移行したが、定年制の法律から三〇年近く現在でも、一部町村では六〇歳前の退職勧奨や男女差も続いていると聞く。人員削減や賃金引き下げには強い指導力を發揮する総務省もこのようない定年制の実態は見て見ぬふりである。困ったものだ。

地方公務員の賃金は「一等級から八等級」に区分され、初任給は八等級に位置づけられ、年を重ね、職務と役職が上がるにつれて八等級から七等級、六等級へと進み、順次、一等級へと昇格していくことになるが、役職を持たない多くの女性や一部の男性などは四等級までの昇格にとどめられた。それが、一九八五年に法律が変わり俸給表はそれまでの「八等級制」から「一一級制」に変更となつた。

そして、初任給は「一級」に位置づけられ、て報酬を支給すること」と記されているとおり、いかにも権威を持つ者が一方的に支給する感じがした。

また「復命書」という言葉も嫌いだつた。「復命」とは上位の者から下位の者に対する絶対強制的な指図を意味する「命令」にもとづく行為の始末を報告するものであり、天皇や軍の命令を引き継いでいるかのような官公庁独特的の匂いを感じた。その言葉を役所内はもとより労働組合で違和感もなく使っているのも不思議だつた。

それはともかく、当時の自治労の課題として「人事院勧告凍結」に反対しての「人勧完全実施」の運動と共に「給料表」の大きな変化への対応も求められた時期だった。人事院勧告は、国家公務員に対するものだが、俸給表の改定は地方公務員の給料表の改訂に直結の影響を及ぼすことから福井県の地方公務員にとつても重要な取組みと闘いが求められた。

国の俸給表は「一等級から八等級」に区分され、初任給は八等級に位置づけられ、年を重ね、職務と役職が上がるにつれて八等級から七等級、六等級へと進み、順次、一等級へと昇格していくことになるが、役職を持たない多くの女性や一部の男性などは四等級までの昇格にとどめられた。それが、一九八五年に法律が変わり俸給表はそれまでの「八等級制」から「一一級制」に変更となつた。

役職がないものは、経験年数などで四級まで、それ以上の級は役職に応じて昇格するという、昇格の流れと級の関係がそれまでとは逆になる複雑なものであった。ようやく覚え始めた俸給表と給料表なのに、またまた私の頭は混乱した。しかも「一一級制」とはいうものの、最初から国や県の職員は偉くて立派な仕事、地方の職員は仕事も楽で給与は安くて当たり前という差別意識に満ちていると私は感じた。その表これが

一般市で九級、町村では七級にという国や県の指導だった。さらに、市のなかでも人口規模によつて、九級、八級、七級、六級という具合に分断され、町村に至つては七級、六級という話も出た。

この動きに対し、県本部では県市町村課に対して市町村に對して不当な指導や自主交渉を阻害しないように申し入れを行ない、現場では市では最低一〇級、町村では八級到達を要求し各自治体で交渉が行なわれた。結果は市では一〇級と九級、町村では八級と七級に分かれ定年制と同じく人口規模と組合の交渉力、組合の存在と未組織の違いなどで残念ながら県内で格差が生じたものとなつた。

大きい自治体では職員も専門化されるが、小さい自治体ほど少ない人員でいくつもの法律を理解し多様な仕事をこなさなければならない現実がある。国家公務員や大規模自治体の仕事は重く、地方の市町村の仕事は軽いイメージで捉え、給与格差は当然とする「一一級制」の考えは私には馴染めなかつた。

他に一九八六年には人事院勧告で二分の一ローテーション方式による四週六休制の試行が示され、八七年から本格施行、八八年勧告では完全週休二日制「速やかに」と統いていた。現在では当たり前の自治体の完全週休二日制と閉鎖方式であるが、導入は全国一斉にスムーズに進んだのではなく、都市と地方、組合の交渉などによって導入時期がずれていた。

反原発闘争、不当逮捕で留置所へ

私の住む福井県は若狭湾に一五基（一基は廃炉中）もの原発が建設され、世界一の集中立地「原発見本市」「原発銀座」と呼ばれている。昨年三月の東日本大震災の「福島原発事故」により全国すべての原発が今年二月から五ヶ月近く停止したが、七月、真っ先に再稼働した「大飯原発三・四号機」も福井県である。

誰がこんなに多くの原発を誘致、集中建設したのか。語れば限りがないが、荒っぽく言つてしまえば、国策としてのエネルギー政策のなかで国と電力会社が主導し、経済の貧しい地方に現金と雇用を餌に押し付けてきたと言える。その推進役を担つたのは政権与党の自民党議員と地方の政治家たちであつた。

当該地域の住民を責めることは私にはできなき。なぜなら、原発の本当の危険性やマイナス面は知られず、目に見える道路や施設などの環境整備と雇用確保、経済面での巧妙な買収、地域への寄付金攻勢などすべてバラ色の設計図

しか見せられなかつたからである。

この状況は今も続いている。約四〇年の歴史のなかで、原発立地による地域経済への恩恵と福井県内自治体への電源三法交付金（平成二二年までに三四六一億円）などによつて地元は原発に依存しなければ生活できない実態にされた。今回も知事や地元首長は国の責任だといふ、政府は地元の合意と互いに責任を転嫁しながら「架空の安全」を宣言し、とる術もない

「私の責任」の言葉で再稼働を決めた。

原発を集中させてきたのは金で地方を支配する構図である。原発はエネルギー政策ではあるが中央と地方の経済格差を根底から改める政策と対策がなければ原発立地地域は永久に「脱原発」の方向には進めない実態にある。

一九七〇年、大阪の万博会場に敦賀原発と浜原発から送電された初めての「原子力の灯」がマスコミでは華やかに報道されたが県内では原発に反対する動きもすでに存在していた。中心的な組織は「反原発県民会議」であった。自治労県本部も県労評の一員として参加しており、原発増設や高速増殖炉もんじゅ等の反対闘争に参加していた。

一九八四年一月一六日、大飯原発三・四号機増設に対する公開ヒアリングが大飯町総合福祉センターで開催された。北信越の総評系組合や原発に反対する市民団体、学生など約二〇〇人が早朝から現地に集合し午前四時からの総決起集会に続き会場前に向けてのデモ行進を始

めた。一方、デモ規制とヒアリング会場を守るための機動隊も県外からの応援部隊など一四〇〇人が動員され金網で囲まれた会場前に紺色の警備服と警棒、盾などで完全装備して整列。高さ三メートルの見張り台も一〇カ所設置という嚴戒態勢を敷いていた。

そして六時四〇分頃、機動隊は「まやかしビアリング阻止」「増設反対」などのシユプレヒ

コールを続けて行進するデモ隊をサンドイッチのように両側から挟み一瞬に分断した。デモ隊は狭められる包囲網に反発し自由な動きを確保するために混乱の状態となつた。屈強な機動隊と他の梯団と切り離されたデモ隊、最初から勝負は決まっていた。

私はそのなかでデモ隊を襲う機動隊員の様子をカメラで撮影していたが、突然、背後から六人の機動隊員により両手両足、頭や胴体を掴まれ地面に引きずり倒され逮捕された。この様子を見ていた住民はマスコミ取材に対し「デモ隊にも多少の問題はあるが、警備陣のやりすぎが目立つた。列を分断すれば反対派が怒るのは当然。過剰警備と言われても仕方ないだろう。警察はやつぱり怖い」と話した。逮捕理由は県公安条例違反と道交法違反のようだつた。

逮捕された私は金網を張った護送車に乗せられ現場から小浜警察署に連れて行かれた。そこには同じように逮捕された国労の二人と自治労の一人がおり逮捕者は四名だと知つた。取り調べが始まる前に私を真ん中にて逮捕した二人

の警察官と三人での記念写真（？）が撮られた。

そして「増設阻止」のゼッケンや「自治労」の腕章を外されさらにもう一枚撮られた。取調室では両手の指紋と全体の「掌紋」を探られた。抵抗する私の手を警官が上から抑えた。外にはただちに県労評の代表と弁護士が面会と釈放要求に来ていたが、そのことを知つたのは後日に釈放されてからだつた。

夕方、私は再び護送車に乗せられた。手錠をはめられ腰紐をバンド留めに回されている姿であつた。「逮捕」というのはこのような状態になるのかと改めて認識した。国道二七号線から北陸高速道を走り福井南署までの約二時間、護送車の金網からの外景色だった。福井南署で再び掌紋がとられ取り調べを受けた。氏名も住所も所属もすべて黙秘した。弁護士が来るまでの間、何も話すつもりはなかつた。

夜になつて留置所に連れて行かれた。身に着けている時計やバンドなど持ち物がすべて外された。留置場は看守の場所を中心扇形になつているようで一ヵ所からすべての部屋が見渡せるような作りだつた。個室か独房（？）どう表すのか知らないが三畳くらいのスペースで前面だけが鉄格子、食事は鳥籠のエサの差し入れ口のような小さな入口から差し入れられた。トイレは部屋の奥で用を足すのに座つても腰から上が看守から見えるように低い板で仕切られていました。静かになつた夜中には、妻や子どもたち、故郷の両親にはどのように伝わつているだろう

か、新聞に自分の名前が載れば学校で子どもたちはいじめられないだろうかなど、自分のことより家族の不安を心配した。朝は早くに起床で布団をたたみ、床畳みを雑巾で拭くなどの掃除から始ました。気分としては怒りで掃除などをホラしくしてしたくはないが、何日過ごすかわからしくしてしたくはないが、何日過ごすかわかつた。

二日目も取り調べは続けられた。留置場から署内の部屋へ行く間も手錠はかけられた。取り調べでは雑談はしても逮捕に関することは黙秘で何も喋ることはなかつた。その後、「〇〇さんという人が面会に来ているが会うか？」と問われた。初めて聞く名前で心当たりはなかつたが会いたいと答えた。テレビで見るようなガラス越しの面会室でその人に会つた。県民会議から依頼された弁護士だった。最初から弁護士とは告げずに見知らぬ名前だけ伝える警察のやり方に腹が立つた。弁護士は逮捕後から今までの状況を聞き、外の様子も伝えながら氏名や住所など必要最低限のことは話してもよいとのアドバイスだつた。

警察は私の身辺調査は済ませている感じだが調書というのは本人が話さない限り書けないらしい。その後、調書の文字は増えたが当日の行動については「自治労新聞に掲載するための取材活動で写真を撮つていただけ」と事実を繰り返すしかなかつた。夜になつて検察庁に身柄送検された。もう一人の自治労関係の逮捕者

も一緒にいた。「身柄送検」は書類と本人が同時に検察官に送られることで、「書類送検」は書類だけが送られるのだと知った。検察官の前でも「違反行為はなく不当な逮捕だから早く釈放してほしい」と伝えた。

三日目の夕方、私は処分保留として釈放された。警察は「違反が軽微で証拠隠滅の恐れはないが誤認逮捕ではない」とマスコミに話し、私の弁護士は「検事がビデオ検討した結果、容疑事実はなかったと聞いています。まったくの事実無根、不当逮捕で警察国家だ」と私を横に置いた記者会見で述べた。

この事件で警察は四人を逮捕し国労の二人を七日、自治労のもう一人を一日間拘置し、反原発県民会議事務局の県労評、若狭地区労、國労福井支部、福井市職員組合を家宅捜索した。

県民会議や自治労、国労などは逮捕の夜以来、二人ずつ拘置された福井南署と福井署前の抗議と激励の集会、福井駅前での早朝街宣、抗議起集会などを行ない早期釈放と不当弾圧を訴え続けた。

最後は四人共に処分保留としての釈放となり、結果的に警察側の反対派に対する意識的な不当弾圧が明らかとなつた。だがマスコミでは、原発反対「過激派」逮捕の文字も踊っていた。自分で知らぬ間に私は「過激派」にされていた。ベンの正義という言葉もあるが、マスコミは往々にして「無責任で悪事」を働くことが多いと思う。

私はこの事件を通して、国家や行政側と市民が対峙した時、「警察権力は常に体制側を守るための道具となつて力なき国民を不當に弾圧するものである」と身を以て理解した。国策としての全国の原発推進に果たしてきた警察権力の役割、福島原発事故後に「原子力ムラ」と呼ばれる一連のグループの無責任な推進体制が批判されているが、あれだけの大事故を惹き起こしながら今なお誰一人罪に問われている者はいない。国策としての原発推進に果たしてきた警察権力の役割とあり方も冷静に検証してほしいものである。

私はこの事件を通して、國家や行政側と市民が対峙した時、「警察権力は常に体制側を守るための道具となつて力なき国民を不當に弾圧するものである」と身を以て理解した。国策としての全国の原発推進に果たしてきた警察権力の役割、福島原発事故後に「原子力ムラ」と呼ばれる一連のグループの無責任な推進体制が批判されているが、あれだけの大事故を惹き起こしながら今なお誰一人罪に問われている者はいない。国策としての原発推進に果たしてきた警察権力の役割とあり方も冷静に検証してほしいものである。

私はこの事件を通して、國家や行政側と市民

第四章 市議会議員として、 五期二十一年

不当逮捕されてから一年半後、一九八六年七月、四〇歳の私は自治労の組織内候補として地元の武生市議会議員選挙に社会党公認として立候補し当選した。それまでの推薦候補が高齢で引退し後釜として県本部としての出馬要請だった。

二〇年の議会活動、その間の出来事も思い出ばかり、出身は今庄町で中卒、武生の高校にも行っていない、兄弟もなく一人っ子、親戚も同級生もないのだから武生での選挙は無理と固辞した。父も「どうしてお前が？」武生の人で適任者はいくらでも居るだろう」と反対した。妻には県本部の役員が要請に訪れた、先の逮捕

議会は複眼的な見方と生き方が必要

二〇年の議会活動、その間の出来事も思い出も数知れないが、ごく一部だけ触れてみたい。初当選した際の会派は七名で社会党系の地区

労推薦議員ばかりだった。先輩議員からまず教えられ、その後の教訓としたのは「議員の質問は知らないことを聞くのではなく、自分がよく知っていることを聞きなさい」という言葉だつた。

た。学校の生徒は知らないことを教師に質問して習うが、議員は事前に十分な調査と勉強をしてうえで質問せよとの教えだった。すごく説得力のある言葉で議員在任中ずっと忘れなかつた。

続いては権力に対する考え方である。政治家は常に正論を言い続けても、それが実現しなければ何もできずに終わり有権者の期待には応えられないという現実がある。いわば「本音と建前」の使い方である。労働運動で育った私は容易に馴染めない感情があつた。

しかし議会は自分一人で動かせる場所ではない。立場も思想も利害も支持基盤も異なる人の集まりである。そのなかで孤立すれば物事は進まず自分のやりたいことは実現できない。できる限り多数の議員と理事者に賛同と協力をしてもらわなければ何一つ実現できないのである。住民受けすることやできもしないことを格好よく演説しているだけでは解決できない現実があつた。

政治の場はある意味で互いの妥協の場である。一〇〇%は通らなくとも七〇%の可能性があれば良しとする判断力も必要だった。小さな自治体の議会でもポストにともなう権力と情報格差はついて回る。私はもつとも嫌いで苦手な部分であったが、先輩には「直球だけでは打たれ、変化球も投げられるようになれ」と諭された。二〇年間で投げた変化球はそう多くないと思うが、投げる時は「私心を捨てて市民の利益になることならば許してもらえるだろう」と自

分に言い聞かせた。

「政治は誰がしても同じ、そう変わらない、だから棄権する、無関心になる」と多くの人が

言う。だが、政治は誰がやるかによって確実に違い絶対に変わる。議員二〇年の体験者として私は断言できる。それは国会に限らず人口八万の地方都市の議員でも同じことが言える。私もいくつか具体的な政策提案や要求、そして行政チェックに取り組んできた。私の提案したこと

が今も市の施策として継続されている事項もある。以前のやり方が改善された事項もある。そうした具体的な成果が施策として実施され多くの市民生活に役立つことは政治家冥利に尽きる。だから厳しい選挙にも耐えられるのかも知れない。それらの成果は自分が力で実現するのではなく、理解し賛同してくれる自治体職員と議会の仲間があつてこそその実現であつた。

よく市町村議会よりも県議会が上で国会になるとさらに偉い人と言われることがあるが私はそうは思わない。むしろ市民の日常生活をしっかりと把握して細やかな政策を考えられるといふ点では市町村議員のほうが国民生活にとって重要であると思える。選挙の厳しさも小さい選挙であるほどに候補者の資質も性格も家庭さえもすべてが見え細な点までが判断の材料とされる。獲得する一票の重みという点ではマスクで有名になれば一時のムード的要素で当選するような国政選挙とは違うものがある。所管する場所と事項が違うだけで政治家に国会、県、

市町村という場所による地位の軽重はない。有権者も誤った見方をして政治家を判断してはいけない。

議会はすべて民主的に運営されることが原則

だが、実際にはそう単純ではない。初当選して

最初に座る議席は当選回数に応じて最前列から

座る。議長や各委員会、会派の要職についても

当選回数は相当に影響している。議員懇親会の

チエックに取り組んできた。私の提案したこと

が今も市の施策として継続されている事項もある。以前のやり方が改善された事項もある。そ

うした具体的な成果が施策として実施され多くの市民生活に役立つことは政治家冥利に尽きる。だから厳しい選挙にも耐えられるのかも知れない。それらの成果は自分が力で実現するのではなく、理解し賛同してくれる自治体職員と議会の仲間があつてこそその実現であつた。

よく市町村議会よりも県議会が上で国会にな

るとさらに偉い人と言われることがあるが私は

そうは思わない。むしろ市民の日常生活をしつかりと把握して細やかな政策を考えられるといふ点では市町村議員のほうが国民生活にとって重要であると思える。選挙の厳しさも小さい選挙であるほどに候補者の資質も性格も家庭さえもすべてが見え細な点までが判断の材料とされる。獲得する一票の重みという点ではマスクで有名になれば一時のムード的要素で当選するような国政選挙とは違うものがある。所管する場所と事項が違うだけで政治家に国会、県、

でも最初に行なわれるが、当選翌日から初議会までに水面下では会派への勧誘や各ポストの配分をめぐり駆け引きもあり、複雑怪奇、権謀術数の世界が時折のぞくことがある。最近は各地で議会基本条例が制定され議会もそれなりに民衆的に改革されてはいるが実態はまだまだであろうと推測する。

残念ながら議会という「特殊なムラ社会」長くいればいるほど、その慣行に慣れ切つてしまふ怖さがある。私の持論としては「首長三期、議員五期」あたりがギリギリかなと思う。長くやり過ぎて「益よりも害をまき散らす」ようになつては市民が困るというものだ。

議員と市民 「評価の裏表」

支持者にとって信頼できる議員像とはどのようなものだろうか。政策に強くして清潔で小まめに顔をだし世話を焼き活動もよくしてくれた議員と言われそうだが、現実にはなかなか難しい。政策については眞面目に勉強し現地へ足を運び多くの人の意見を聞けば一定の水準にはなれる。利害や金権に媚びない清潔さは当然のことである。しかし、支持者と議員の関係はそう簡単ではない面がある。たとえば「通夜や葬儀」への顔出しである。各級議員の多くが支持者や関係者に関する通夜や葬儀に参列し、香典や弔電を出している。近くで親しい間柄ならば当然であるが、付き合いもなく見知らぬ間柄なに行なわれている場合が多い。新聞の政治面よりお悔

やみ欄チエックが第一優先、そして呼ばれないのにお出かけだ。正直に言つて私はその行為を好きになれなかつた。「他人の不幸を自分の選挙や売名に利用するのはおかしい」と考えたからである。だから親戚や親しい仲間、隣近所の場合はお参りしたが、そうでない場合は失礼した。そうすると「他の議員は来てくれたのに貴方は来なかつた、支持していたのに冷たい、選挙で頼んでいた私の立場がない」などと叱られた。言われる気持ちが理解できるだけに辛かつた。小さな会合なども同じ状況である。

もう一つの例もある。団体でも個人でも「役所へ要求や苦情を言つたが断られた。自分でも無理なことだと知つてはいる、そこを議員の力で何とかしてくれ」と頼まれる。市民の依頼だから門前払いはできず、まずは役所で実態を調べ、その結果を報告する。市民の要求が正当であれば実現できることがあつたが、どう考へても市民の側が不条理で無理な場合、バッジの力で無理押しができない。たとえ支持者の要請でも断らねばならない。選挙の票や利害のために議員権力の行使で市民に不公平な差別や無駄な公金使用をしてはならない。

この場合、市民の側は「正常では実現しないから議員に頼むのであり、無理なことでもやつてくれる議員こそ支持できる」と嫌みを言われ、次の選挙では応援してもらえないくなる場合がある。「清潔で公平な政治姿勢」を貫けば票を失う現実。

やみ欄チエックが第一優先、そして呼ばれないのにお出かけだ。正直に言つて私はその行為を好きになれなかつた。「他人の不幸を自分の選挙や売名に利用するのはおかしい」と考えたからである。だから親戚や親しい仲間、隣近所の場合はお参りしたが、そうでない場合は失礼した。そうすると「他の議員は来てくれたのに貴方は来なかつた、支持していたのに冷たい、選挙で頼んでいた私の立場がない」などと叱られた。言われる気持ちが理解できるだけに辛かつた。小さな会合なども同じ状況である。

第五章 市民活動団体の立ち上げと自治体職員

議員活動のなかで考えさせられることの一つに「市民と自治体職員の関係」があつた。それは行政と市民の関係でもあつたが首長や議会が決めた施策を実際に進めていく自治体職員と市民との関係が双方にとつて望ましい姿になつてゐるのかどうか、その点が気になつっていた。

自治体職員は具体的な施策を執行する側として市民に「このように決まりましたから従つてください」と伝え、市民の側は「自分たちの意思が反映されないことが勝手に進められ、要望したことなどが実現されない」という構図が続き、そして「俺たちはプロの公務員、市民は行政の素人、理不尽なことばかり言わないのでくれ」「公務員のお前たちは税金で食わせてやつていらる、もつと犠牲的精神で働くべきだ、市民の言

全体を良くすることは当然のことで評価はされず、特定の団体や個人に感謝されるように横車を押して実現させることのほうが評価され喜ばれる。

「選挙と票」、「公平さと利害」。市民と議員との関係や距離を考える場合、また、議員の仕事は何か、どこまでが公務か、その判断と区別はなかなか難しい課題であつた。高次元の話ではない、この二つの例が、今日の現実の選挙と政治の根底に横たわっている。

うことを素直に聞け」というように双方の不満が蓄積され「不信と対立の関係」が長く続いているのではないかと思えた。

この関係を少しでも改善しなければ双方が不幸ではないか、不信と対立の関係から「信頼と協働の関係」に変えなければ地域も市民の暮らしも良くならないのではないかと考えた。

そのためにはまず自治体職員の意識改革が必要であり、そこから始められることはないかと市職員の仲間たちと話し合い、二〇〇一年四月、自治体職員と市民が、立場や思想、意見の違いにこだわらず、地域や暮らしの課題を話し学び合う場所をつくり、「丹南市民自治研究センター」を結成し私は理事長に選ばれた。議員四期目五四歳だった。

私はこの組織を「地域の学び舎」としたい、「特定の要求実現を目指す運動体ではない」と理解を求め個人の加入者を募った。年会費三〇〇円であったが知り合いの自治体職員、一般市民、議員、マスコミ関係者、研究者、自治労関係など約二〇〇名が加入してくれた。私の活動関係からもっと多いのは自治体職員だったが、センター側は一市民、地域生活者の一人として迎えた。

自治労関係者には、このセンターは自治労とは別組織であり個人加盟が原則で下部組織ではないと念を押した。四七都道府県に自治労が支援する「○○県地方自治研究センター」が設置されて地方自治や政策の調査研究が行なわれて

いるが、私たちが求めたのは「室内や書籍での調査研究よりも現場での学び合いと誰もが参加できる活動を進める自由な市民組織」であった。だから名称にも「市民自治」の言葉が入った。ゆえに活動内容は高邁な研究ではなく多種多様。役員も女性や一般市民、組合活動経験なしの者など色々である。金はなく手当もないが、自分がやりたいことを自由に楽しく企画してやれる、それだけが強みの市民団体である。私は「泥ボウ以外のことは何でもやろう」と煽動(?)した。

役所や大きな組合のような「起案書」もなければ、判子は多いが責任は曖昧な「決裁書」もない。思い付きで提案したことでも間違っているれば即決定。言い出した者が責任を持つて

取組み全員が協力する。仕事と責任のたらい回しはしない。参加人数は多いにこしたことはないが少なくともよい。金はないから飲食費はゼロで諸費用もケチケチ。可能な限り、共催、後援、協力、協働などの呼びかけを他団体に依頼し一緒に進める。こうした姿勢で活動が始まつた。

ちょうど二一世紀始まりの年であり、世には地方分権の言葉も登場していた。四月には第一次小泉内閣が発足していた。小泉内閣発足と丹南市民自治研究センター結成が同じ年、比較の対象になるはずもないが、私たちの活動とまったく無縁でもなかつたような気もある。

NPO法人丹南市民自治研究センターの活動内容

結成総会では「辛淑玉」さんを招き「差別の本物の共生」のテーマで学び、最初の活動としては当時の地方自治体をめぐる最大の課題となっていた「市町村合併」のシンポジウムに取り組んだ。国と地方の財政危機を煽りながら「アメとムチ」で強引に合併を進める国の方針のもと、県は県内数ブロックをまとめる試案を公表していた。自治研センターは合併は住民の意志が最優先と考えた。

シンポジウムは二市三郡の住民や行政関係者、議員など三〇〇名が参加する盛大なものとなり、県市町村課、地元市長、県町村会長、市民団体などのパネラーが本音を出し合い、参加者も含め白熱した議論がなされ、行政主催の説明会ではなく市民による自由な学びと闊達な議論を求めたセンターの目的は達成された。後日センターとして住民投票条例案も発表し、県内の町で活用された。

その後、今日まで数えきれない活動を続けているが、主なものとしては、①市民活動やNPO団体の活動拠点と組織づくり、②図書館や公民館についての対話集会、③市民協働、福祉政策、松本サリン事件と報道、住民投票、市民条例づくり、地域活性化などの連続市民セミナー、④市民自治基本条例制定ワークショップと条例案づくり、⑤地元の福井鉄道「福武線」を守る

ための電車活用のイベントや市民応援組織の結成、⑥福井豪雨などの防災セミナー、⑦認知症サポーター養成講座や介護に関する講演会、⑧障がい者自立支援、外国人との共生、子ども子育て支援などの市民セミナー、⑨地方分権、自治体の方向、自治体職員の働き方や意識改革に関する学習会、⑩地球の日のアースデイ市民活動の拡大、⑪月一回のFMラジオ番組制作と地元大学や青年会議所と共に六時間特別番組制作、⑫食の安全や農業と環境問題の市民セミナー、⑬公立から自立へ向かっての社会福祉法人設立と児童養護施設への支援、⑭平和問題、憲法などの映画会や講演会、⑮原発とエネルギー問題の市民セミナー、⑯地域活性化とまちづくりの講演会など、多種多様である。多くのNPOや市民団体は専門領域での活動だが私たちの自治研センターは地域と暮らしに関することなら何でもやる異色の組織である。

協働する団体は、地域の自治連合会、社会福祉協議会、地元大学、県自治研センターや自治労組合、連合福井や平和センター、青年会議所、NPO団体、各種市民活動団体、老人クラブ、FMラジオ局、社会福祉法人や福祉団体など幅広い。

セミナーや講演会の参加者数はテーマによつて変わるが、100人から200人の範囲で多いときは300人から400人の参加もある。受付で名前の記入などは無用、すべての市民に門戸を開き誰にでも来てもらうので参加制限は

いつさいない、学ぶ気持ちだけが参加資格だ。多くの場合は無料である。動員はできないからサポートする学習会、⑩地球の日のアースデイ市民活動の拡大、⑪月一回のFMラジオ番組制作と地元大学や青年会議所と共に六時間特別番組制作、⑫食の安全や農業と環境問題の市民セミナー、⑬公立から自立へ向かっての社会福祉法人設立と児童養護施設への支援、⑭平和問題、憲法などの映画会や講演会、⑮原発とエネルギー問題の市民セミナー、⑯地域活性化とまちづくりの講演会など、多種多様である。多くのNPOや市民団体は専門領域での活動だが私たちの自治研センターは地域と暮らしに関することなら何でもやる異色の組織である。

地域ローカルの自治研センターだからお互いの「顔が見え、声が届き、手が触れる」のだと私は思う。残念ながら私たちと同じような市民自治研究センターは全国的にはあまり組織されていないが、近年になり各地からの講演依頼が増え私も北海道から鹿児島までお邪魔している。

市民自治と自治体職員の意識改革という点でローカル自治研センターはかなり有効なツールになると活動を通して確信している。ぜひ全国で自治体職員や市民活動家、議員のみなさんが先頭に立つての取組みが増えることを期待した

いつさいない、学ぶ気持ちだけが参加資格だ。多くの場合は無料である。動員はできないからサポートする学習会、⑩地球の日のアースデイ市民活動の拡大、⑪月一回のFMラジオ番組制作と地元大学や青年会議所と共に六時間特別番組制作、⑫食の安全や農業と環境問題の市民セミナー、⑬公立から自立へ向かっての社会福祉法人設立と児童養護施設への支援、⑭平和問題、憲法などの映画会や講演会、⑮原発とエネルギー問題の市民セミナー、⑯地域活性化とまちづくりの講演会など、多種多様である。多くのNPOや市民団体は専門領域での活動だが私たちの自治研センターは地域と暮らしに関することなら何でもやる異色の組織である。

地域ローカルの自治研センターだからお互いの「顔が見え、声が届き、手が触れる」のだと私は思う。残念ながら私たちと同じような市民自治研究センターは全国的にはあまり組織されていないが、近年になり各地からの講演依頼が増え私も北海道から鹿児島までお邪魔している。

率直に言つて日本の労働運動は現状のままでは衰退の道しかないだろう。その兆しは組織率の低下に表れている。一八%程度の組織率は労働者からの信頼を得ていらない表れであり、日本の労働者を代表する団体とは言い難くなっている。「連合」は一九八九年一一月に結成大会を開き、以前の「総評」「同盟」「中立労連」「新産別」などの流れをくむ七八単産、組合員約八〇〇万人を結集し労働四団体の統一という形でスタートした。現在は約六八〇万人と言われている。たしかに日本最大の労働団体として政府や経済団体に対する影響力を保持し労働者を守

最終章 労働組合は生き残れるのか？

率直に言つて日本の労働運動は現状のままでは衰退の道しかないだろう。その兆しは組織率の低下に表れている。一八%程度の組織率は労働者からの信頼を得ていらない表れであり、日本の労働者を代表する団体とは言い難くなっている。「連合」は一九八九年一一月に結成大会を開き、以前の「総評」「同盟」「中立労連」「新産別」などの流れをくむ七八単産、組合員約八〇〇万人を結集し労働四団体の統一という形でスタートした。現在は約六八〇万人と言われている。たしかに日本最大の労働団体として政府や経済団体に対する影響力を保持し労働者を守

る諸政策など一定の役割は果たしている。また政治活動の面でも連合の集票能力はかなりである。

だが、それらの活動が組合員から見て評価されているのか、あるいは未組織労働者から信頼されているのかと言えば努力はしていても評価は高くない。連合は最近「連合一〇〇〇万人構想」なるものを明らかにした。二〇二〇年までに三〇〇万人以上の組織化である。実現の可否はともかく方針は正しい。

私は以前から不思議に思っていることがある。組織化を進める場合、もつとも身近な所はすでに連合に加盟している産別組合の関連企業や職場である。連合の主要幹部の出身組合は日本を代表する企業ばかりであり、その傘下の企業数や労働者数は半端な数ではない。そこには正規職員も非正規、臨時職員も雇用されている。まずは、主要幹部を出している産別組合の関連企業内に組合を結成したらどうか。主要産別が幹部の面子をかけて真剣な組織化競争をしてほしい。それだけで一〇〇〇万構想など容易に達成する。正規職員中心で自分たちの身の回りにいる労働者を自分たちの雇用を守る安全弁として組合自らが容認するように見えては多くの労働者の信頼を得ることはできない。

もう一つ、私は最近の労働界では幹部の交流は頻繁だが、現場の労働者同士が交流しない状況に見える。幹部たちは会議や集会、時にはゴルフコンペなどで何回も顔を合わせるが、現場

の第一線で働く労働者、あるいは青年女性などは職場交流の機会がない。自分たちの職場の実態や苦労、活動経験などについて語り合う場所が少ない。昔の地区労はそうした地域労働者の交流活動が盛んであった。異業種の労働者が同じ地域の労働者としての連帯を感じる活動に取り組んでいた。だが「連合」は産別中心の組織であり産別内の付き合いは深いが異業種組合との交流と連帯が組織の構成上、不足しがちな傾向にある。これでは自分の所だけしか知らない狭い視野になってしまふ。将来、全体の労働運動が考えられない、産別だけの利益を求める幹部ばかりになつてほしくない。

「労働団体」内での連帯活動の希薄化も心配だが、それ以上に労働組合と未組織労働者、地域住民との連帯交流活動は皆無に近いのではないか。私の地元では連合地協が主催する市民参加の夏祭りはあるが、その他の地域ではどうだろう。労働組合として地域社会への貢献をどのように進めていくのか、何ができるのかを改めて考える時だ。昨年の東北大震災の際には大勢のボランティアを送り込む活躍を見せたが、日常的な地域課題や社会問題について労働組合ならではの組織力を生かす運動を新たに見える形で考えてほしい。昔ながらの道路わきの清掃ボランティア程度では自分の組織の満足度を上げているだけで地域へのアピールも小さく注目もされない。

以前、ある労働団体が行なう労働相談や電話

一一〇番で受付時間を見たら「午前九時から夕方五時まで」だったとの話を聞いた。その時間、多くの労働者は職場で働いている、まして未組織労働者は社内や職場の片隅から労働相談などできる状況ではない。使用者や上司に言えないことを相談するのが労働相談や組織化の内容である。私はその話を聞いて愕然とした。労働運動に携わる者としての基本的常識もないのかと思った。また組織化の話で日時の打ち合わせをしたら「その日は役員会とか、会議があるのだから日に」と言われたとも聞いた。相談者はクビも覚悟で組合づくりの相談をするのである。

私は現役の時には組織化の相談は最優先で対応、会議や集会は別の日でもできる、組織内のことよりも相談者を第一に考えようと対応してきた。時代の違いか、サラリーマン役員化しているのか。時代が変わつても変えてはいけないことがある。

そしてもう一つ、最近の組合は政府や自治体の幹部、経営者に対する「申し入れ」が多い。それは結構なことである。だが「労使」「労働者と政府や自治体」の間で申し入れ書で解決できる事項はそう多くないだろう。解決できるとすれば、その背景にある組織としての実行力であり、時には相手に対する破壊力も含めた影響力がなければ申し入れは単なる一枚の紙切れでしかなく活動をアピールする儀式にすぎない。私は闘争至上主義ではないが、相手から見て「静かで物わかりの良い労働組合」だけでは

得られるものは少ない。数多くの労働者保護の法律が作られているが、それが守られず労働者の権利がズタズタに蹂躪されている現実を各産別や連合幹部はどのように認識しているのだろう。昔、国労や労働の戦術に「順法闘争」と呼ばれた列車の安全運転確保のためのストライキ運動があつたが、現在の労働情勢のなかで政府や使用者に法律を守らせる「順法闘争」を国民的な運動として展開し労働者の生活安全を確保してほしいものである。経営者の顔色をうかがう前に労働者の顔色を正面から見つめてほしい。

最後に政治との関わりについて述べておきたい。政治や政党の関係は労働組合や労働運動にとって重要な課題である。職場や企業内の活動だけで労働者の暮らしや平和が守られ、住みよい地域が作られるものではない。私たちは否なしに「政治の仕組み」のなかでの生活を余儀なくされる。だとすれば、その仕組みをつくる場所で働く政治家を自らの内から出す必要がある。事実、その運動を取り組んできた。だが以前に比べその取組みは弱くなっている。別の章でも書いたが自ら候補者を擁立して闘う気概が薄くなつてはいないか。たしかに組織率も小さく組合員も減り財政も厳しくなつているかも知れないが、ここで踏ん張らないとさらに政治的な影響力を失うだろう。

日常的な組合員に対する政治的学習も少なく選挙の時だけ馴染みのない候補者を支持せよと言つても無理な相談だ。労働運動も政治活動も、

その時だけがんばつてみても成果は期待できない。選挙は日常の労働運動の総合力が得票数という単純な形で示されるものだと思う。ある意味では組合に対する信任投票の側面も持つている。

日常的に職場要求だけでなく社会や政治的な課題についての学習会をもつと増やさなければならぬ。地域の労働者や市民と一緒にできれば一石二鳥である。特定政党や候補者の支持をするのも労働組合の社会的役割である。

労働運動として取り組むべき課題は、幅広く無限の可能性を秘めている。そのカギを握るのは現場の労働者たちであり、その声を集め強制するのではなく、幅広い課題に関心をもち、物事を多面的に考えられる労働者や市民をつくらねばならない。

そうした活躍を願つて私の五〇年余にわたる、つたない労働運動体験記、終わりを告げたい。
幹部自ら汗を流して新たな活動に取り組むならば、日本の労働運動の未来、また展望が開けるだろう。
（二〇一二年九月一〇日執筆）
(いとう ふじあ)

「みなさん、労働運動をしたいのですか、それとも組合活動をしたいのですか」
私が期待するのは、日本の労働者全体が安心して働ける社会をめざす労働運動である。労働運動の視点を持たない組合活動の継続だけならば、その先には老衰にも似た自然死が待つてゐる。あるいは何十年後、日本の労働組合は「絶滅危惧種」のような運命を辿るのかも知れない。